

nte en la
omique”
t physio-
médiaire
apoléon”
, “Droit,
arisme et
ones sur
d Janda),
“L’eco-
imites du

La notion
re Labbe
norme en
pos de J.
urelle du

1 Petev),
s (Leslie
artículos
de 1992,
olina.

ALDANI (*)

ARCHIVES DE PHILOSOPHIE DU DROIT

Tomo 38, “Droit et religion”, 1993

El tomo 38 de los “Archives de Philosophie du Droit” está dedicado al tema “Droit et religion”, que vuelven así a expresar una importante tradición de la publicación, en la que figuran el tomo 3, sobre “La Théologie chrétienne et le Droit” y el tomo 18, acerca de “Dimensions religieuses du droit”. Luego de un recuerdo de Jean Roy respecto de Julien Freund, el célebre autor de “L’essence du politique”, fallecido el 10 de septiembre de 1993, figura una significativa presentación de François Terré, en la cual afirma que más allá del discurso exclusivamente centrado en consideraciones de orden material, que seguirán siendo muy legítimas, una plena restauración de la justicia pasa por un cierto retorno, un eterno retorno a lo sagrado. Señala el profesor de París que el Derecho es a la vez saber y creencia.

Los aportes dedicados a Derecho y Religión son: “La religion, fondement du droit?” (Jean Carbonnier), “Droit et religion dans la société hébraïque” (Armand Abécassis), “Droit et religions dans la Rome antique” (Michel Humbert), “Hellénisme et Christianisme” (René Sève), “Approches pour une épistémologie et pour une herméneutique du droit canonique” (Jean Passicos), “Droit et religion dans l’Europe orientale” (Jorge Uscatescu), “La loi musulmane à la lumière des sciences coraniques” (Roger Arnaldez), “Mal contenu et liberté ordonnée dans la pensée jurídica de Luther, Hegel et Schelling” (Horst Folkers), “Droit, religion et droits de l’homme” (Bernard Bourgeois), “Carl Schmitt, un théologien du droit?” (Jean-François Kervégan), “Edith Stein et l’État” (Bertrand de Margerie, S.J.), “De quelques malentendus philosophiques et théologiques” (Claude Tresmontant), “Droit et religion entre “clos” et “ouvert”” (Segio Cotta), “Prendre soin de la nature en tant qu’exigence religieuse et juridique” (Jesús Ballesteros), “La garantie européenne de la liberté de religion. L’article 9 de la Convention de Rome” (Raymond Goy), “Droit, secte et religion” (Philippe Malaurie), “Laïcité, neutralité, liberté?” (Roland Drago) y “Observations finales” (Jean-Marc Trigeaud). En este último trabajo el profesor Trigeaud destaca, con acierto, que Derecho y Religión se vinculan a través del término común de la justicia.

Se publica, asimismo un valioso trabajo de François Gény, con el título “Pensées d’un nonagénaire sur l’ univers et la destinée humaine”, quizás todavía inédito, en el que el célebre decano de Nancy, ya a los noventa y cinco años, concluye con un mensaje especialmente calificado por las circunstancias diciendo que existen para el espíritu humano dos modos de

conocimiento distintos. Uno, de carácter propiamente científico, tiende a discernir todos los elementos de la vida y a deducir de ellos consecuencias prácticas. El otro, de carácter religioso, tiende a dejar atrás las realidades de la vida por medio de revelaciones que, según su origen divino, dirigirán su conducta sobrenatural.

Asimismo aparecen en el tomo diversos estudios: "Henri Motulsky et la philosophie du droit" (Bruno Oppetit), "Le bonheur du tragique" (Dominique Terré-Fornaciari), "La pratique juridique des notions métaphysiques" (Jean-François Perrin), "Res nullius, l'animal est objet d'appropriation" (Florence Burgat) y "Contribution à la théorie de la loi" (Alain Sériaux). Una nota crítica de Catherine Audard se refiere a "Political Liberalism de John Rawls" y en ella la autora trata el reciente libro de Rawls ("Political Liberalism", New York, Columbia University Press, 1993) en que el célebre constructivista considera de manera destacada las condiciones políticas de adopción de la teoría de la justicia y de su aplicación, en especial en una sociedad pluralista.

Diversas crónicas internacionales referidas a Argentina (del autor de esta reseña), Brasil (bajo la dirección de Nelson Saldanha), Canadá ("Droits collectifs et droits des minorités au Canada", de Guy Lafrance), España (Angel Sánchez de la Torre), Italia (Bruno Montanari) y Suiza (Jean-Christophe Merle), numerosas reseñas y una selección bibliográfica de artículos de Filosofía del Derecho aparecidos en Francia y en el extranjero entre junio de 1992 y junio de 1993, elaborada por Xavier Boucobza y Daniel Gutmann, completan el tomo.

Miguel Ángel CIURO CALDANI (*)

(*) Investigador del CONICET.